

## UN NACIONALISMO HETERODOXO Y UTÓPICO

Coautor con Raúl López Romo de *Sangre, votos, manifestaciones. ETA y el nacionalismo vasco radical (1958-2011)*, este nuevo estudio profundiza en el estudio del nacionalismo vasco, en este caso durante la transición y centrándose en la creación y posterior defunción del partido Euskadiko Ezquerria, que tuvo como líderes más emblemáticos a Juan María Bandrés y Mario Onaindia.

Apareció como partido en 1974, aunque hasta 1977 no se presentó a las elecciones generales, fruto de su fusión con el partido EIA y con el sector vasquista del PC de Euskadi. Propugnó desde su fundación en pleno franquismo, y procedente de ETA político-militar, un vasquismo heterodoxo, que no se alineó con el más radical y abertzale, aunque procedía de él, y que con el paso de los años se acercó a las posturas autonomistas del Partido Socialista de Euskadi. Nunca fue un partido de masas, pero sí ejerció una notable influencia política e intelectual. Sus propuestas eran difíciles de encajar en un vasquismo cada vez más radicalizado.

Su intención de convertirse en un partido bisagra no cuajó. Al final, se integró en el PSE, aunque, como escribe el autor de este estudio, más que de una convergencia "se trató de una absorción". El PSE fagocitó a EE. Su nacionalismo heterodoxo apoyaba una tercera corriente nacionalista que acabó diluyéndose en el convulso devenir histórico. Su autor, Doctor en Historia Contemporánea por la UPV-EHV y profesor de instituto, aborda con rigor académico la historia reciente del País Vasco./

**ADOLFO TORRECILLA**  
**Héroes, heterodoxos y traidores.**  
**Historia de Euskadiko Ezquerria (1974-1994)**

**Gaizka Fernández Soldevilla**  
**Tecnos. Madrid (2013). 474 págs.**